

# Thibaud Rossel, un civiliste engagé dans la publication d'un manuel de référence en agroécologie



Il est venu au Togo comme civiliste. Aujourd'hui, il est conseiller technique en agroécologie au Secaar et envoyé long terme de DM. Rencontre avec un jeune issu de nos Eglises, qui prend racine en Afrique de l'Ouest.



**« Nous sommes convaincus que l'agroécologie offre à ces gens de quoi améliorer leur qualité de vie... »**

Thibaud Rossel vit depuis 2018 à Lomé au Togo. A quelques encablures de l'océan, juste derrière l'ambassade d'Allemagne. Une petite maison qui jouxte un chemin de terre abrite son bureau au siège du Secaar, le Service chrétien d'appui à l'animation rurale. « J'ai commencé ici comme civiliste », explique ce Suisse romand qui a des liens étroits avec l'Eglise évangélique La Colline à Crissier et l'Eglise évangélique de Meyrin (FREE). « A l'époque, il s'agissait pour moi, pendant quelques mois, de terminer mon service civil », ajoute ce spécialiste de l'environnement formé à l'université de Lausanne et à l'EPFZ. Aujourd'hui, Thibaud Rossel est marié à une Togo-

laise. Il bénéficie d'un contrat d'envoyé à long terme de DM (anciennement DM-échange et mission), une ONG des

Eglises réformées de Suisse romande.

## Un manuel qui en jette !

« Personnellement, j'ai participé à la rédaction du 'Manuel des bonnes pratiques agroécologiques', notamment en consolidant les recherches documentaires au travers d'articles scientifiques. » Assis derrière le bureau du secrétaire exécutif du Secaar qui lui a cédé sa place le temps de l'interview, Thibaud feuillette ce manuel. Bien mis en pages, agréable à lire grâce à une impression locale de qualité, richement illustré de dessins et de photos, l'ouvrage présente une série de pratiques qui permettront aux paysans locaux de renoncer aux engrais chimiques et aux pesticides des multinationales, et de promouvoir une agriculture respectueuse de la création et des sols. Couvert végétal des lopins de terre cultivables, association et rotation des cultures, confection d'engrais organiques solides et liquides, biopesticides, technique du zaï (trous pour y concentrer l'eau et la matière organique)... sont présentés en français dans des pages avant tout destinées aux animateurs et formateurs en agriculture,

## Le Secaar en bref

Le Service chrétien d'appui à l'animation rurale (Secaar) représente un réseau de 19 Eglises et organisations chrétiennes d'Afrique et d'Europe, parmi lesquelles: l'Alliance missionnaire internationale (AMI) au Burkina Faso (Lavigny, VD) et l'Eglise évangélique des Assemblées de Dieu au Bénin. Engagé notamment dans des actions de développement dans les domaines de l'agroécologie et de l'adaptation au changement climatique, le Secaar a son siège à Lausanne au DM, une ONG des Eglises réformées de Suisse romande. Son secrétariat exécutif est à Lomé au Togo.



Le site du Secaar :  
[www.secaar.org](http://www.secaar.org)



mais aussi aux paysans capables de lire le français.

## Un rêve d'enfant réalisé

« Au Secaar, ajoute Thibaud, nous travaillons avec des hommes et des femmes qui ont connu des trajectoires de vie sou-

vent difficiles. Notamment des femmes qui n'ont plus de mari et qui élèvent seules leurs enfants. Nous sommes convaincus que l'agroécologie offre à ces gens de quoi améliorer leur qualité de vie et la durabilité de leur production. »

Préfacé par l'ingénieur agronome Roger Zürcher, ce manuel de référence pour l'agriculture dans les pays francophones du Sud s'ouvre et se termine sur des passages tirés de la

Bible. « Symboliquement, cela rejoint les deux fondements de ma vie, commente Thibaud Rossel: mes études en agroécologie et mon engagement chrétien. » Un engagement que ce Romand considère comme la réalisation d'un rêve d'enfant et

qu'il a l'occasion de poursuivre sur place, en allant à la rencontre des nombreuses Eglises évangéliques, réformées et catholiques du pays. « Ici, on accepte plus facilement de parler de sa foi. J'apprécie... et cela me permet de m'épanouir davantage encore. »

Serge Carrel |



Le « Manuel des bonnes pratiques agroécologiques » à feuilleter sur Issuu :  
<https://cutt.ly/MjvXxgN>  
Pour recevoir la lettre de nouvelles de Thibaud Rossel :  
[www.dmr.ch/envoyes/thibaud-rossel/](http://www.dmr.ch/envoyes/thibaud-rossel/)

